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3月21日，中国作协举办“作家朋友，欢迎回家——作家活动周”，来自全国各地、各行各业的36位中国作协会员参加。4月19日，中国作协又举办了“作家
朋友，欢迎回家——剧作家活动日”，来自影视、戏剧领域的31位剧作家参加，共话“文学与剧作：百年修得同船渡”的主题。山东、四川等地作协积极响应，举
办作家活动日、活动周等系列活动。这些活动切实凝聚起“文学一家人”的情感力量，营造了团结奋进的文学氛围。本期刊发格尼、魏思孝、彭绪洛、黄孝纪、
叶耳5位作家，王小枪和董润年两位剧作家参加中国作协相关活动，以及莫问天心、温馨参加山东、四川作协相关活动的感言。 ——编 者

在成为作协会员的第
2073天，回到作协的家里，
见到众多好久不见的新老
朋友，对于常常独自工作的
剧作家来说，看得出来，大
伙儿都很高兴。恳切朴素地
发言，畅所欲言地交流，这
是一个特别难得的机会。

编剧是一个孤独的工
种。在创作阶段，他们会把自己关起来，
日复一日地面对着电脑，和自己较劲。越
是这样的工作模式，越需要尽可能地多
和外人交流，多走路，多说话。这是得到
生活和文学滋养的唯一手段。我在为一
部医疗剧搜集资料时，对深入生活的需
求感受更迫切。此前我曾在北京市东城
区法院民事法庭、沈阳市公安局反扒大
队、江西省大余县有过多次体验生活和
深度采访的经历，在新浪网做编辑和记
者的近五年时间内，也曾经长期随访过
各类新闻当事人，感触很深。

近年来，温暖明亮、接地气、有温度
的现实题材作品层出不穷。众多影视剧贴
近现实，把观众带进了一个个与自己的生

活息息相关、近在咫尺的故
事。每个剧作家都应该扎根
生活，深度体验生活和采访，
只有真正深入生活，了解人
物的内心，笔尖才能写出他
们的悲欢离合、激情与感动。

剧本之于影视，如同图
纸之于高楼大厦。采访之于
剧本，就像柴米油盐之于煎

炒烹炸。巧妇难为无米之炊，技巧再成熟
的编剧也需要生活的滋养。文艺工作者
想要提高阅读生活的能力，最有效的办
法就是深入生活、深入群众。空想和闭门
造车是编剧的敌人，只有日积月累，才能
写出富有真实质感的故事，才能写出让
观众真切感受到呼吸和心跳的人物。

深入生活是创作的存钱罐，时间越
久，积攒的东西就越丰富。对一个创作者
来说，想要贴近现实，写出让观众从内心
相信的剧本，体验生活的必要性怎么强
调都不为过。写作就是盖房子，从挖地基
到平地盖楼，直至装修，剧作家如果有体
验生活期间存得满满的储钱罐，这栋房
子才有富丽堂皇的可能。

去北京参加“作家活动周”之前很长一
段时间，我没怎么动笔，思考写什么和怎么
写，这两个问题一直跟随着我。我曾绕开它
们，随意写下一些文字，这些碎片式的文字
有时候会成为某篇小说的种子或段落。之
后，仍要回到这两个老生常谈又不得不谈
的问题。

同时我在思考另一个问题，文学寻根。
小时候，跟随父辈们漂泊迁徙，长大后继续
漂泊迁徙，算起来，我的生活轨迹抵达的城
市和乡村有七八个，产生了第一故乡、第二
故乡甚至第三故乡。我写过一些地方，一些
地方还没触及。我想集中在某一地域写，建
立我的文学故乡，但究竟集中在哪？似乎哪
都可以，但都不那么满意，在时间的厚度和
空间的延展上总会出现断点。这是个问题。

到北京听了王蒙先生的“春天一堂
课”，谈及文学根据地。王蒙先生讲到自己
的文学根据地是北京和新疆，但托尔斯泰、
陀思妥耶夫斯基和莎士比亚说不清自己的
文学根据地。作家陈再见就这个问题提出
困惑，面对流动且碎片化的现代生活，青年
作家如何构建自己的文学根据地？王蒙先
生解答，我们对生活的热爱不必受根据地

限制，因为生
活本身在不
断膨胀、延伸
和创新，生活
永远是我们
的根据地，要对所有经历的生活都有兴趣。

我在这里捕捉到几个关键词：热爱生
活、生活在膨胀、延伸和创新。虽然我清楚
福克纳可以虚构一个约克纳帕塔法县，莫言
先生写高密东北乡，也明白小说有自己的
根，小说来到哪，就在哪生根。但我是否热爱
着我的那些故乡？是否看见生活在膨胀？

回到四川，我和文友们聊天，他们有的
看过“春天一堂课”和其他视频直播，问我感
想。我简短说了一些，其实不是一些，只四个
字：触及现实。这是我返程中头脑里不断出
现的四个字，因为生活在膨胀，这就是现实。
接下来，我准备写第二部长篇，也许叫《风
沙地》。虽然我不喜欢贴标签，但此时不妨
为自己贴一个，如果再有人问格尼写什么，
我希望有人说格尼写迁徙。

想起在北京的一周，“作家朋友，欢迎
回家”一直在我们身边。此时想来，“回家”
两个字别有深意。

“回家”两个字别有深意
□格 尼

多走路，多见人，多说话
□王小枪

参加作家活动周至今，虽
已过去一个多月，但活动的细
节历历在目。开幕式当天，张
宏森书记在讲话中说，活动的
主旨和出发点是要发挥中国
作协作为人民团体的组织优
势，以“作家”为中心，以“回
家”为理念，以“活动”为载体，
把文学界的朋友们请进来，认
一认作协的门，见一见作协的人，聊一聊作协的事，共
同建设好文学的家园。简单的几句话拉近了作家和作
协的距离。随后几天的活动中，不论是前往中国现代文
学馆参观，还是“春天一堂课”“走进文学史”“名编面对
面”等，都逐步加深了这样亲切的、回家的感受。

在文学馆畅谈，我们30多个作家和作协的领导们
围坐在一起，逐个畅所欲言，从中午到天都黑了，顾不上
吃晚饭，都不愿意散去。在我有限的经历中，第一次有这
么融洽的氛围。最后一天，“文学一家人”活动中，发言的
作家代表回顾三天的点滴，有的声音已经哽咽。一家人，
并不是虚言。温馨和谐，也是切实存在的。

在会议间歇，闲谈中，张宏森书记对我的生活关
心之余，又叮嘱我，要坚持人民至上、以人民为中心、
秉持人民立场，使新时代文学的人民性获得更加生
动、丰富、具体的呈现。近些年，我一直在创作有关乡
村的小说，手头正在写的长篇也是这类题材。我的书
桌上，除了写作时不可缺少的物件之外，还有两个摆
件。一个是这次作家活动周所颁发的纪念牌，上面清
楚写着：“今天是你成为中国作家协会会员的第1730
天。感谢你为中国文学奉献了温暖而美好的文字。文
学之光，照耀你我；文学之路，我们在你身边。欢迎回家！”另一个是
鲁迅先生的陶瓷雕塑摆件。他穿着一袭白色的长袍，坐在竹椅上，手
里拿着烟，跷着二郎腿，注视着我的写作。我也以此提醒自己，是否
做到了忠于内心。
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成为一名作家是我长久以来的理
想。我真正有意识、系统性地进行文学创
作是2012年，我在远离故乡的浙江谋
生，工作之余，开始了乡土散文的写作。写
作过程中，我逐渐认识到，当下的乡土中
国正处于千年未有之大变局的重要时期，
传统农耕文明与现代工业文明发生剧烈
碰撞、交汇、磨合，整个乡土社会的生产生
活方式和思想观念，正呈现出前所未有的
深刻巨变。我出生于1969年，见证了乡村
改革开放的历史进程，自觉有必要以我的
故乡湘南山区八公分村为样本，以上世
纪70年代到本世纪初为历史背景，多角
度、系统性地书写中国南方乡村的社会
变迁，为时代保留一份乡土记忆。

正是秉持这样的宗旨和使命，我一
直坚持书写故乡，采用分类化、系列化的
散文写作方式，先后创作出版了“八公分
系列”多部散文集。也正是在不断写作的
过程中，我于2019年光荣地成为了中国
作家协会的一名会员。有幸参加这次“作
家朋友，欢迎回家”活动，让我感受到了
家的温暖。在活动周期间，我们高兴地接
过加入中国作家协会的纪念牌，来到鲁
迅文学院聆听王蒙老师“春天一堂课”，
与莫言、梁晓声、刘震云三位文学名家

“面对面”，聆听他们讲述对文学的理解和
追求……我在中国现代文学馆向鲁迅、艾
青等文学先贤的铜像致敬，并且把自己这
十年来的创作成果“八公分系列”散文集，

捐赠给中国现代文学馆收藏。
“作家朋友，欢迎回家”，让我认识了

众多的文学老师和朋友，也让我获得了
坚持乡土文学写作并再度出发的动力！
我的“八公分系列”的写作还将继续，目
前我在写作这个系列的新作《庄稼人》，
未来还将写作这个系列的另一部作品
《乡间生灵》。我将继续努力，书写乡土中
国的时代变迁。

继续书写乡土中国的时代变迁
□黄孝纪

从北京参加“作家活动周”回来有一
段时间了，这次活动的点滴在我脑海中
反复浮现、回味无穷，就像在创作路上筋
疲力尽时进了一次充电站，这种被认可
的存在感让我信心倍增。

我是来自湖北宜昌土家山寨的创作
者，专注于少儿探险小说和少儿科幻小
说创作20多年，没有工作单位，全靠稿费
收入养家糊口，其难度可想而知。最难的
那些年，作品少，发表的也少，创作风格和
创作方向不被外界接受和认可，经过多年
的努力后，才逐渐有了自己的创作特色，
开始在杂志上开专栏，也出版了系列作
品。这些年来行走的艰辛，自是说不完道
不尽。在野外常常风餐露宿，还会遇到猛
兽和自然灾难。但我从不后悔自己这些
惊心动魄的经历，那是一种人生财富，让

我学会了冷静和坚强。回首看看，那些苦
和难都是值得的，也正是有了那些不一
样的经历，才有了我的作品特色。

我结合自己真实的探险经历，创作
了科学探险小说、探险日记、科幻小说等
一百余部，我准备沿着这个方向一直创
作下去。接下来，我的计划是去中国另两
个无人区羌塘和阿尔金山看看，还想去
南极、北极、非洲大草原、亚马逊热带雨
林、复活岛走走。

我一直坚持以“内心强大、勇于探
索”的理念进行创作，将“大自然、生命、
独立、勇气”四大要素融入作品之中，一
边通过真实的探险和行走收集创作素
材，一边在行走中延伸想象力。究竟是什
么原因让我选择了创作探险小说，又爱
上了探险？很大程度上是因为我小时候

的成长经
历和成长
环境。我从
小与大山
为伴，与各
种植物、动物为伴。童年时就熟悉了大自
然，并且爱上了大自然。另一原因，我觉
得当下很多孩子缺少阳刚之气，而民族
的未来和发展，需要有勇气、有责任、有
担当的阳刚少年，我有责任以探险文学
来助力少年们的成长。

回到中国作协的大家庭，充满电、加
满油后，我已经重新出发。接下来的日子
里，我定会继续努力前行，努力创作，不
辜负中国作家协会领导们和老师们对我
的期盼，我将继续以探险文学塑造更多
有勇气、有责任、有担当的阳刚少年。

筋疲力尽时进了一次充电站
□彭绪洛

参加完作家周的活动，我重新审视了自己，
梳理了自己的创作想法，也感受到了温暖与鼓
舞。热爱一定是因为生活与某种奇妙的磁场，被
看见，然后相遇，你能触碰到这份真意。

我其实是个笨到了家的人，无论生活还是
写作，我都属于后知后觉，总比别人慢一拍。这种慢在写作上
尚可，但在现实生活中，不可言说，只可意会。

在深圳写作，这本身就是一件不可思议的事情。这么多
年，我才出版了第一部书，就是今年春天出版的散文集《深圳
的我们》。这是一部关于深圳生活题材的散文集，有我个人的
经历，也有别人的故事。在这座城市里怀揣梦想的每一个

“我”，都是“我们”，而“我们”则又是另外一个“我”。或许，你
能从我讲述的故事里找寻到更多这座城市里行走的秘密。

已经出版过好几本书的一位作家问我，你真的只读了小

学？他不相信。我说，这是真的，小学毕业，
初中才读完一学期就辍学了。说实话，我都
羞于提自己上学少，如果有条件，谁不想上
个好大学呢？很多个夜晚，我整夜都难以入
睡。写作本身就是一种透支身体的劳动，而
这样的劳动很多时候不过是一种耕作。但我
信任真正的写作。文字里有情感，有灵魂。一
份诚实的写作，永远有独立的认知。真相永
远在生活的观察里，而不是道听途说的随波
逐流。

我去年加入中国作协，申报的是小说类别。我对小说创
作的期望值很高，但我对自己的小说写作极度怀疑与不自
信。我觉得自己还只是个写小说的小学生，至今都还没有入
门，还在未知的路上找寻与探索。接下来，我计划写一部在心
里酝酿了很久的长篇小说，这部小说的题材很特殊，也是我
生活经历的一部分。我有信心完成这部小说，而且我也将会
带着叙事的雄心去挑战写作上的难度，争取在年底前完稿。
说来也很奇怪，我只有进入到小说的世界，才能真正地感受
到一份久违了的激情与燃烧。

感受到温暖与鼓舞
□叶 耳

每一次创作都是一次全新的冒
险，剧作家穷尽自己的生命体验和想
象力，如同在暗夜中闭着眼摸索，不
知道下一步撞上的是暗礁还是深坑。

放弃的念头经常在脑后升起，这时，但凡能听到身旁有同路人发
出的丁点声音，都会让人重新鼓起勇气，再走上一程。

在中国作家协会举办的剧作家活动日上，我见到了很多同
路之人，发现自己并不孤独。听到前辈、同行们的肺腑发言，原来
自己遇到过的创作困惑，那么多前辈也都遇到过，最终他们都闯
过去了，或许也意味着我正走在正确的道路上。张宏森书记讲
道：贯彻新发展理念、构建新发展格局是新时代发展的重要路
径。文学的“跨界”“破圈”要求我们打破行业壁垒，与其他领域形
成更广泛、更紧密的连接，进而产生更多合作化的成果。在这个
空前繁荣的时期，人民的生活也是极大丰富的，互联网时代给我

们带来更多途径去接触生活的不同切面。
我正在创作的剧本正是聚焦互联网时代颇受年轻人欢迎的

一种新的娱乐艺术形式——脱口秀。为了创作这部新剧，我从
2020年起跟踪采访了上海、北京的20多位脱口秀演员，了解他们
的经历，观察他们的生活、创作和表演，积累了大量的一手材料。剧
本创作历时两年，即将在今年投入拍摄。也是这种深入生活、从真
实的生活中提炼人物和故事的方法，让我在进入这样一个自己
并不熟悉的创作领域时逐渐有了底气。剧作家回家的这次活动，
很多前辈反复提到了当下生活的重要性。最近我和我接触到的
编剧、导演、演员们，也都普遍地重拾起体验生活的创作法宝。我
想这也是今年以来，各种现实题材作品再次爆发的原因吧。

还有一件事情让我印象深刻。在中国现代文学馆的展馆中，
张天翼、阳翰笙、胡风、丁玲等著名作家的书房被原样复原，比邻
而居。原本的独行者们，在这里知道了，身边还有同伴。

独行者也需要知道身边还有同伴
□董润年

四月，去济南参加了省作协
高研班暨首次“请作家回家”活
动。这春暖花开的季节，也是我
正式回归的时候。

近几年，结婚、怀孕、生子、带
孩子占据了我的生活，几乎没有

写作，所有的精力都被孩子占去了，差不多彻底
归隐。今年幼儿园开学后，才终于能在洗衣服、
做饭、接送孩子之余，有两三个小时属于自己，
能写一点东西。仍有些茫然，毕竟离开文字太久
了，再次归来需要一个适应的过程。

参加了这次活动，我的心情突然开阔了，就
像是一次充电、续航。从济南回来后，我一天都没
有耽搁，继续写着手头的儿童文学作品，想着等写
完交了稿，马上就再写别的。我有很多东西要写，
小说、童话、散文……带孩子期间我写下了好多的
大纲和故事梗概。每想起一本书的主题和内容，我
就记在本子上。看着这些记录大纲的笔记本，我有
点愧疚，这么多年都没写，但也更有动力，这么多
东西在等着我写。我要慢慢把这些书都写完。

我身上有土地的性格。我在农村出生、长
大，那十几年的时光给我留下了绵长的精神源
泉。仍在农村种地的父母，教给我一个道理：下
力气干活儿，庄稼才长得好。

儿童文学的创作之路，开满着鲜花。我一路
行来，一路浇水施肥，像父母种庄稼一样，种着
我的文字。从2004年春天开始在《儿童文学》
《少年文艺》上发表作品，到2023年春天重新上
路，其实这些年我一直守在儿童文学的世界里，
从未离开。而儿童文学也一直陪在我身边。

我喜欢孩子，愿意为他们写作。我觉得能做
自己喜欢的事情是快乐的，所以儿童文学是我
要做一辈子的事。接下来，我仍然会继续认真写
作，不辜负读者，不辜负这个时代。

一
条
开
满
鲜
花
的
路

□
莫
问
天
心

4月25日，四川省作协组织的
“四川作家，欢迎回家”的活动正式
开始，对于走惯了采场坎坷不平的
石子路的我，心情格外激动。我走进
了巴金文学院，《星星诗刊》《四川文
学》《当代文坛》编辑部，感受到主
编、编辑们的亲切和暖意，他们视作
者为家人、为最亲的人，他们的奉献
精神深深地感动着我。

作为攀钢矿业公司朱兰铁矿分公司检修作业区的一名焊工，我
长年累月和同事们工作在生产一线，很少有机会外出采风学习。这
次参加活动，和大家面对面、心贴心，近距离接触，让我开阔了视野，
也感受到省作协这个大家庭的温暖和爱。

阿来主席在活动上讲到：“生活是一条流动的河流，我们能在
其中打捞到什么，要看我们有没有眼光去发现。文学创新，创新不
是去对比别人写过什么，而在于你看问题的眼光和角度。”回到采
场，闲暇时间，我一直在思考。作为采场工人，我的每一首诗都来
自真实体验，我的诗歌是把思想与矿石、与汗水一起淬炼出的。当
看见铲斗铲具上的焊缝时，我觉得它们就像这些一线工友的爱
情、友情，于是就有了如下诗句：“不开裂，不夹渣，两个异质的人/
焊上就是一生，不离不弃/矫正了红尘中日渐淡漠的绝唱/其味隽
永，缠绵悱恻”。

在李劼人故居，我被四川文学前辈的家国情怀所感动。从成
都回到自己熟悉的工作场地，在烈日的炙烤下，40℃高温的采场
让我汗如雨下，此时，采场上的一块石头是我，一个小水坑也是
我，在我眼里，它们都有了生命，是我写作的源泉。结合自己的实
际情况，我制定出了新的写作方向：就是目光向下，向内。向下就
是深入矿山一线，深入矿工真实的日常生活，细致观察、体验，和
一线工人同呼吸共命运，为一线工人代言。向内就是挖掘矿工内
心深处的真善美，并且去辨认这些声音的源头，发现他们生命中
的闪光点，用文学去表达和呈现。我的写作就是写触动我的人和
事物，写触动我的小细节，通过一些独特场景、细节，呈现人和事
物的本来面目，还矿工以真实的烟火气息。

“回家”，
让我找到了创作的方向

□温 馨

作家作家““回家回家””之后……之后……


